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“港口整合可以带来规模效益，

不仅可以有序投资、科学规划，而且
能够避免无序利用岸线等稀缺资
源。”江苏省港口集团集装箱事业部
相关人员表示。湖北省社科院长江
流域经济研究所所长彭智敏也认为，
港口整合是大趋势，江苏等沿江省份
港口整合，能够为上游港口发展带来
新机遇。通过上下游联动，推动整个
长江水域经济发展。

“原来港口分散在各地，大家都
是竞争对手。而现在如果资源整合，
大家都在一个体系内，就容易达成共
识，可以合理分工、错位发展，打破
原来互相竞争的局面。”四川泸州港
务有限责任公司有关人员告诉记者。

谁来主导？

港口整合，绝不是各个港口的简
单相加。首先要解决的问题是，由谁
来主导整合？谁来整合谁？

据介绍，本轮港口整合的一个
显著特点是，推动港口资源整合的
行政主体上升至省级政府，传统的

“ 一城一港 ”正在调整为“ 一省一
港”。“现在一般是通过省交投或港
口集团进行整合，形成实力比较强
的整体，除提升自身实力外，跟外
部合作时平台更高，也更有讨价还
价余地。”彭智敏介绍说。

以一马当先的江苏省为例，该省
就专门成立了江苏省港口集团来整
合全省港口。 2017 年 5 月 22 日，酝
酿已久的江苏省港口集团成立，2018
年 8月 27日，南京市国有资产监督管
理委员会将其持有的南京港集团
55%的股权划转至江苏省港口集团，
12 月 19 日，江苏省港口集团收购国
投交通控股公司所持镇江港务集团
65.2%股权、苏州港集团收购北京国
投交通控股公司所持张家港港务集
团 37%股权，江苏省港口资源整合一
步步向前推进。

安徽与江苏类似。2018 年 12 月
6 日，安徽省港航集团有限公司揭
牌 ，将整合安徽省内 10 家港航企
业。根据规划，将打造全省对外开放
的统一平台，并将安徽港口群打造成
为联通东西部和长江中下游的河、
江、海联运枢纽。

也有以省交投集团为主导来实
施港口整合的，四川就是一例。去
年 11 月 21 日，四川省交投集团和泸
州、宜宾两市签署泸州港—宜宾港
整合发展协议，在投资、开发、运营
等方面实现“一盘棋”。而泸州港和
宜宾港，现分别为四川省第一大港
和第二大港。

同是港口整合，为何沿江很少像
沿海那样，由政府牵头引入有实力的
战略投资者？“沿海港口整合和沿江
港口整合是两个完全不同的概念。”
大连海事大学航运与经济管理学院
教授匡海波告诉记者，长江是一条天
然的黄金水道，属性是运河，海港是
连接世界的通道，从海港和江港的水
侧腹地和陆侧腹地都是完全不同的，
因此沿江港口整合和沿海港口整合
没有可比性。

“各个省情况不一样，”江苏省港
口集团集装箱事业部相关人员告诉
记者，“浙江、辽宁等省的港口整合，
都有大的海港作为龙头来先整合，形
成主力港口，这种主力港口再去带动

一些中小型港口整合。而江苏省的
海港与长江港口无论是从业务类型、
运作模式、还是航线衔接上，都不在
一个体系里面。”

防范后遗症

通过整合港口资源，有利于提升
港口竞争力，更好服务于产业的发展
和转型升级。一般来说，一省港口的
整合，往往释放“一群港”到“港口
群”的协同效应。

以江苏为例，通过实施资源统
筹调配和业务协同，2018 年上半年
江苏省港口集团货物吞吐量、营业
收入保持了两位数的增长。集装箱
和外贸吞吐量增速高于全国规模以
上港口增速，其中常州录安洲、镇江
港增幅超过 30%，泰州高港更是达
到了 74.1%。江苏远洋运输有限公
司 2018 年上半年货运量同比增加
24.3%，净利润在前年同期亏损 2000
万的局面下，去年上半年实现盈利
2700 万。

“经过不断的磨合，江苏省各港
口正在共同发力。”江苏省港口集团
集装箱事业部相关人员说。

整合的目标是达到 1+1>2 的效
果，但整合的“后遗症”也不可忽视。
后遗症之一是“整而不合”。“港口集
团内部应真正形成发展合力。在港
口整合中，各港口应该明确自身定
位，进行差异化发展。”沿江某港口集
团负责人介绍说，枢纽港竞争优势
强，所在城市的现代服务业基础好，
这些港口应该侧重发展高附加值的
航运业务，而不局限在吞吐量增长方
面。中小港口则应根据自身条件，深
入挖掘和拓展支线港或喂给港的业
务范畴。

“海港也好，河港也好，江港也
好，按照《港口法》是‘一市一港’，很
多城市是以港兴市。港口整合完以
后，直接挑战以港兴市的城市发展理
念，就会产生矛盾。”匡海波说，港口
资源整合的过程同时也是各方主体
利益再分配的过程，省级层面的港口
集团虽然成立，但各个港口所在城市
的地域专属性决定一些利益冲突和
矛盾必然发生。

另一个需要防范的问题是，可能
造成的垄断。自 2002 年我国港口实
行体制改革全部下放地方政府管理
后，各地组建了港口企业来开发、建
设和经营港口，在很大程度上解决了
当时我国港口能力不足的问题。经
过一段时间的发展，大部分港口企业
已经成为当地的龙头企业，在市场上
占据较大的市场份额，有的甚至处于
相对垄断的市场地位，进而容易产生
不正当竞争等问题。

“一方面是整合后的港口做大做
强，而另一方面未参与港口资源整合
的中小港口容易陷入生存困境，它们
受到规模、实力、政策等多方因素的
局限，在未来的竞争中必然陷于劣势
和被动局面，它们的利益保障同样需
要关注。”有专家表示。

“政府在港口整合中，最好是做
裁 判 员 ，而 不 是 置 身 其 中 做 运 动
员。”匡海波说，“希望将来出现以民
营为主的江海港口的整合。因为以
民营为主的整合会更多的照顾市场
因素，这样会把最好的服务、最好的
价值竞争出来，有利于服务整个腹地
经济。”

沿江港口如何破局？

3 月 18 日，全国唯一跨越地震
活动断层的跨海大桥——海南海文
大桥建成通车，其抗震、抗风级别均
为国内同类桥梁最高。

断裂带上“定神针”

“如果把桥梁比喻为顶天立地
的巨人，那么桩基础就是踩在海中
坚硬地层里的‘脚’——只有‘稳住
下盘’才能从一开始就保证整座桥
梁的抗风和抗震性能”，中交二航局
项目负责人黄鹏打了一个比方。

因为规划设计及地形条件限
制，海文大桥地处三条断层的交汇
处附近，桥址无法有效避让断层，而
复杂的地质条件无疑给施工带来了
严峻挑战。

一般而言，大型桥梁主墩的桩
基直径在 2至 3米范围内，但随着经
济社会快速发展，桥梁承受着日益
繁重的交通压力，能够承受更大压
力和外部作用的大直径桩基渐成趋
势。加之历史上大地震的影响，设
计人员不得不谨慎地采取非常规的
方式，让最关键的主墩桩基直径加
大至世界罕见的 4.3米。

为了确保万无一失，中交二航
局的建设团队在正式施工前特地做
了一次桩基试验 。“也正是因为这
次试验，我们得以发现并解决了桩
基实际施工中的重大难题”，黄鹏讲
述。

原来，桩基施工图纸中设计了 3
层密密麻麻的钢筋笼，钢筋接头间
距过密导致工人难以实现精准对
接，试验过程中，浇筑的混凝土也很
难顺利穿过 3 层并列排布的钢筋之
间的缝隙，要将这些缝隙填满，把钢
筋包裹在混凝土里更是难以实现。

如果不解决这个问题，桩基稳
固程度根本无法保证，那将对大桥
造成致命影响。

经过反复计算，在不改变桩基
受力功能的前提下，项目团队将桩
基钢筋的布置方式由 3 层调整为 4
层，钢筋的布置方式由“并排”设置
优化为“前后”设置。这种层叠堆放
的方式组合，没有改变钢筋的根数，
却扩大了钢筋间距，含有碎石等成
分的混凝土可以轻而易举地通过，
如此一来保证了桩基混凝土浇筑成
型的质量，钢筋水泥能紧密结合在
一起。

如今沉入海底的桩基稳稳扎入
断裂带海底岩石深处，在波峰浪谷
中犹如“定海神针”。

渔舟碧波白鹭飞

海文大桥桥址附近不少居民秉
承多年的传统，海产养殖、出海打渔
几乎是他们的全部经济来源。要在
当地建桥的消息传出后，一度成为
了他们茶余饭后的谈资，隐忧、焦虑
等情绪弥漫在渔民中间，他们最担
心的是施工会不会造成污染，影响
他们的生计。

“事实上，我们用实际行动打消
了他们的顾虑”，中交二航局海文大
桥副总工向梨梨作为进场较早的一
批员工，对全过程的环保管控深有
体会。

进场初期他们自立高标准，制
定了专项环保管理制度，对比分析
了全国其他优秀项目在此方面的经
验，还对海南环保方面的条文进行
了全方位宣贯。

但钻渣、泥浆是施工过程中必
须直面的问题，更何况是下部结构

非同一般的大桥，施工垃圾稍有不
慎排放到海中不仅会对生态造成不
可估量的破坏，更将面临高额的处
罚，而这些施工垃圾的最终归宿成
为了最受周边渔民关注的问题。

“经过多次方案设计、分析，我
们最终找到了钻渣和泥浆的好去
处”，这支建桥队伍中，曾在武汉沌
口长江公路大桥有过同类施工经验
的副总工尹相龙介绍道。

泥浆和钻渣在桩基施工过程中
通过强力泵向外抽取，排放到早已
准备好的大型渣箱中，当这些渣箱
装满后，它们会被吊车或者停在海
面的施工船集中送到陆地上。

陆地上大大小小的沉淀池在这
里等待着泥浆，它们会经过几级沉
淀，最终向外流出清洁无害的清
水。而施工过程中所产生的钻渣一
点也没有浪费，建设者们巧妙利用，
把这些钻渣作为施工材料运用到便
道的修建当中。

整个过程虽然在一定程度上增
加了时间和经济成本，但确保了铺
前海湾的良好水质和岸线的完整，
帮助当地筑牢了生态屏障。

跨越时空再相逢

海口与文昌 400 年的隔海相望
在大型设备、渔船渔排的见证下，踏
上了牵手重逢的新征程。

海文大桥的钢箱梁吊装主要集
中在主桥与跨断裂带引桥区域。其
中主桥的塔区、临时墩、过渡墩支架
梁段及跨断裂带引桥的钢箱梁均采
用起重船吊装，主桥的其余钢箱梁
则采用桥面吊机吊装。

然而项目开工后，出于对自然
的敬畏和对大桥建设的审慎态度，
使得设计方最终决定将跨断裂带引
桥的上构施工方案由连续钢箱梁变
更为简支钢箱梁。方案变更使得架
设在每两个桥墩间的钢箱梁相互独
立，并通过设置伸缩缝保持了桥面
连续性，如此一来，引桥便可灵活应
对蠢蠢欲动的海底震颤，避免桥梁
遭受毁灭性打击。

但钢箱梁尺寸、重量的变化同
时意味着起吊设备、吊具、吊装工艺
必须作出相应改变，这成为他们技
术攻关的新课题。

挑战首先来自起重船的选型。
此时的海文大桥在方案变更

下，急需优化起重船
选型，寻找一艘“满
足 最 重 620 吨 钢 箱
梁起吊、胜任主桥与
引桥钢箱梁吊装任
务、且更具性价比”
的起重船。担此重
任的设备部部长金

吉诚深知这并不容易。那段时间，
他拿着钢箱梁设计图纸，询问设备
站、过往的合作单位……调动了一
切可以利用的线上线下资源。

终于功夫不负有心人，一艘名
为“镇航工 868”的 700t 起重船进入
他的视野。当时，这艘船正在海口
某填岛工程发挥效力，金吉诚看到
这个庞然大物欣喜不已，项目团队
反复用 CAD 模拟“镇航工 868”吊
装、移位的各种工况，并和负责疏
浚、测量的同事一同到现场海域进
行反复比对核实、对钢箱梁的施工
全过程进行细致研究，最终才锁定
了这件颇具性价比的利器。

然而新的问题接踵而至——与
起重船搭配使用的现有吊具因过于
笨重，导致“镇航工 868”的起吊重
量直逼安全系数极限，工程施工安
全第一，优化吊具结构势在必行。

为此，二航局建桥团队和武港
院合作攻关，对吊具结构展开了广
泛调研，并汲取各种吊具所长，设计
出一种形如两个“扁担”平行相连、
可达到“自平衡”的压杆式吊具，实
现了“四两拨千斤”的轻盈。

但是海文大桥的主桥塔区梁段
与引桥钢箱梁的尺寸、结构与重量
均不相同，因而吊点位置也各异，是
否需要针对每种钢箱梁设计独立吊
具？

负责桥梁上构现场工作的叶鹏
提出了不同思路。他曾是江西九江
二桥与武汉沌口长江大桥钢箱梁吊
具的主要设计者，颇有经验的他从
吊具细节入手，通过在连接处安装
可拆换的高强螺栓和可拆装的销
轴，实现了吊具杆件结构的自由拆
分重组，“比如吊装完主桥钢箱梁，
就可以将主桥吊具在水上平台改装
为引桥吊具的形状，再吊到引桥进
行大节段钢箱梁吊装。”如此一来，
既节省了吊具转换时间，更降低了
吊具制作成本。

奇迹的创造总伴随激荡的浪
潮。

3 年砥砺，建设者们面朝大海、
搏击风浪，将初心化作书写传奇的
能量。他们精心筑就的海文大桥犹
如扎根大海的勇士，迎风张开坚实
的臂膀，与海天共一色，让天堑变通
途。

——写在海文大桥通车之际
□ 通讯员 尹旺 张延涵 葛利龙 文/图

地震带上创造的奇迹
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3837 盏灯，“刷”
一下全亮了！

逶 迤 秀 丽 的 虎
门 二 桥 项 目 在 夜 色
中分外明亮。

3 月 21 日 ，广 东
省 交 通 集 团 发 布 消
息，虎门二桥项目实
施全线调试亮灯，目
前 项 目 施 工 已 进 入
尾声，如不受雨水干
扰，预计在清明节前
通车。

虎 门 二 桥 项 目
将成为《粤港澳大湾
区发展规划纲要》发
布后首个投用的“超
级 工 程 ”、“ 民 生 工
程 ”，是 广 东 省 举 全
省 之 力 贯 彻 落 实 粤
港澳大湾区建设、加
快构建“一核一带一
区 ”区 域 发 展 新 格
局、促进珠江东西两
岸 融 合 发 展 的 重 要
成果。

夜幕下，虎门二桥项目两座超千米级大桥，横
跨珠江大沙水道和坭州水道，在 3000 多盏桥面和
景观照明灯的映射下，流光溢彩、五彩缤纷，宛如
一条熠熠闪亮的巨龙。

虎门二桥项目全线采用桥梁方案，包含两座超
千米的世界级跨江特大桥，分别是主跨 1200 米的
大沙水道桥和主跨 1688 米的坭洲水道桥，坭洲水
道桥建成后将成为世界第一跨度的钢箱梁悬索
桥。

大桥照明工程主要分桥梁道路照明和主桥景
观照明，其中道路照明采用分布式智慧节能供电
系统。全线共设 643 杆 12 米高单臂钢杆路灯，灯
杆布设间距 25.6 米（主桥钢箱梁段）和 30 米（引桥
段），两侧对称布置。

虎门二桥项目公司副总经理李彦兵介绍，“两
座悬索桥共设 1540 盏星光灯和 1628 盏投光灯，分
别用于勾勒主桥轮廓和凸显主塔及吊索的轮廓。
同时，两座悬索桥还设了 26盏玫瑰灯，主要作用为
向上发散簇状光柱，构造莲花般灯光场景”。

大桥的照明系统由 643 盏路灯和 3194 盏景观
灯共同组成，南方电网广东东莞供电局承担大桥
道路及景观照明的供电任务。李彦兵说，“通车运
营期间，道路照明将定时开启，景观照明将在节假
日或特定时段开启。”

大桥全面应用 LED灯具，在保证照明的前提下
尽可能节省能耗。为保证灯具的使用寿命，所有
灯具必须通过 1000 小时的烟雾测试，确保使用寿
命达 50000小时。

据了解，路灯为 12 小时照明，每天晚上 6 点至
次日早上 6点亮灯；景观灯计划在节假日时每天亮
灯 4小时，每天晚上 6点至 10点亮灯。
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在大桥电力供应保障工
作中，5G 无人机智能巡检应
用精彩亮相，这在全国尚属
首次。东莞供电局以电力应
急通信保障车为核心，在广
东移动优质 5G 网络支撑下，
实现了保电工作的 3 个“实
时”——保电作业数据实时
回传、保电现场情况实时查
看、现场指挥实时沟通，从而
实现应急中心值班人员对保
电现场全程现场可视、数据
可看、决策可指挥。

相比前几代移动通信技

术，5G 具有更高速率、更低
时延、更广连接等突出优势，
可提供至少十倍于 4G 的峰
值速率，传输时延低至毫秒
级，每平方公里的连接数可
达上百万个。

在 5G 网络的支持下，新
一代电力应急通信保障车为
保电作业提供了一种移动
式、高速、即时的数据传送方
式。

东莞供电局负责人说，
“以往无人机巡线人员在作
业后，需将记录内容拷贝出

来进行分析，费时费力，而通
过 5G 技术，至少压缩了 4 小
时的数据人工拷贝时间，大
大提高保电巡视工作效率。”

记者获悉，通过中移互
联网有限公司提供技术支持
的融媒体平台，可收看大桥
亮灯直播视频及保电数据回
传。

零时延零卡顿，清晰的
画 质 和 流 畅 的 收 看 体 验 ，
让人真切地感受到 5G 相比
前几代移动通信技术的优
势。

全国首次！5G技术保障电力供应

倒计时！预计清明节前建成通车

3月 18日，大桥完成主线
最后 450米铺装工程，标志着
大桥主体工程路面连成一
体。

虎门二桥是粤港澳大湾
区核心区新的重要过江通
道，起于广州市南沙区东涌
镇，顺接国道主干线广州绕
城高速公路南环段，同时与
广珠北线高速公路连接，经
广州市南沙区、番禺区、先

后跨越珠江大沙水道、海鸥
岛、坭洲水道后，穿越虎门
港进入东莞市沙田镇，终点
与广深沿江高速公路相接，
并预留与规划中的河惠莞高
速公路接口。目前，项目进
展顺利，土建主体结构基本
完成，伸缩缝安装、机电及交
通安全设施安全等各项工序
正在进行最后的冲刺。

虎门二桥项目建成通车

后，从广州南部到东莞的路
程可缩短 10 公里，比现在缩
短 约 半 小 时 车 程 ，将 大 大
缓解珠江口东西两岸的繁
忙交通，为粤港澳大湾区互
联互通打通新的动脉，对于
促进区域间人流、物流等经
济发展要素的快速流动和
珠三角地区实现高质量发
展 、完 善 交 通 体 系 意 义 深
远。

▲ 逶 迤 秀 丽
的虎门二桥。

▽海南海文大桥的壮观景象。

▽最后一片钢箱梁吊装。


